
Sistema verbale latino 

Verbi con tema in vocale (-ā, -ē, -ĭ, -ī) e consonante (vocale tematica ĕ/ŏ che diventano ĭ/ŭ) 

Verbi atematici (es. sum, fero, volo) 

Sistema desinenziale del presente 

È seguito dai tempi derivati dal presente: per l’indicativo, oltre al presente stesso, il futuro e 
l’imperfetto; per il congiuntivo il presente e l’imperfetto. 

Le desinenze indicano la persona e la diatesi (attiva o passiva). 

Attivo 

  singolare   plurale 

1°  -o/-m    -mus 

2°  -s    -tis 

3°   -t    -nt 

Passivo 

  singolare   plurale 

1°  -r    -mur 

2°  -ris    -mini 

3°  -tur    -ntur 

 

Presente attivo 

Si forma aggiungendo al tema del verbo le desinenze. La formazione è ben visibile alla 2° pers. sing. 

es. laud-ā-s   mon-ē-s  leg-ĭ-s (da leg-ĕ-s)  aud-ī-s 

1° coniugazione  2° coniugazione 3° coniugazione  4° coniugazione 

laudo    moneo   lego    audio 

laudas    mones   legis    audis 

laudat    monet   legit    audit 

laudāmus   monēmus  legĭmus   audīmus 

laudātis   monētis  legĭtis    audītis 

laudant   monent  legunt    audiunt 

 

Nella terza coniugazione le vocali ĕ/ŏ diventano ĭ/ŭ 

Es. leg-ĕ-s diventa leg-ĭ-s; leg-ĕ-t diventa legĭt e così via… leg-ŏ-nt diventa leg-ŭ-nt 

Attenzione ai verbi in -ĭ: es. capio, capis, capit, capĭmus, capĭtis, capĭunt. 



Presente passivo 

Si forma aggiungendo al tema del verbo le desinenze. La formazione è ben visibile alla 2° pers. sing. 

es. laud-ā-ris   mon-ē-ris  leg-ĕ-ris1   aud-ī-ris 

1° coniugazione  2° coniugazione 3° coniugazione  4° coniugazione 

laudor    moneor  legor    audior 

laudāris   monēris  legĕris    audīris 

laudātur   monētur  legĭtur    audītur 

laudāmur   monēmur  legĭmur   audīmur 

laudāmini   monēmini  legĭmini   audīmini 

laudāntur   monēntur  leguntur   audiuntur 

Attenzione ai verbi in -ĭ: es. capior, caperis, capitur, capĭmur, capĭmini, capĭuntur 

Presente atematico 

In latino rimangono alcuni verbi atematici che sono privi di vocale tematica alla 2° e 3° sing., alla 2° 
plur. 

Verbo: sum (“essere”) 

radice: es-/s(ŏ) 

   singolare   plurale 

1°   sum (< sŏ-m)   sumus (< sŏ-mus) 

2°   es (< es-s)   estis (< es-tis) 

3°    est (< es-t)   sunt (< sŏ-nt) 

Fero (“portare/sopportare/riferire”) 

radice: fer- 

1°   fero    ferĭmus 

2°   fers    fertis 

3°   fert    ferunt 

Volo 

Radice: vol-/vel- 

1°   volo    volŭmus 

2°   vis    vultis 

3°   vult    volunt 

 
1 La ĕ, quando è seguita da r, non si trasforma in ĭ. 


